

...faltan para el llamamiento legal de la reserva de 1874; razones ambas dignas de desaparecer, si se tratara de una resolución equitativa y justa, han intentado demostrar la injusticia de tal determinación, basándose para ello en tres consideraciones á cual más dignas...

Art. 2.º Esta fuerza se distribuirá entre las armas y cuerpos respectivos, teniendo en cuenta sus necesidades en la forma que disponga el ministro de la Guerra.

La disposición 4.ª transitoria de la ley á que se refieren los artículos anteriores, dice lo siguiente:

«4.ª Se suprime las exenciones comprendidas en el art. 71 de la ley de 30 de Enero de 1856 sobre reemplazo del ejército, quedando en su fuerza y vigor todas las demás, excepto la tala y el sorteo, así como las relativas al alistamiento, llamamiento, declaración de ingreso en las filas, disposiciones contra prófugos, reclamaciones contra los fallos de las Diputaciones y demás procedimientos, en cuanto no se opongan á los efectos de esta ley.»

Con arreglo á los artículos anteriormente copiados, se vé que el Gobierno no se encontraba facultado para decretar el ingreso en caja de los mozos de la reserva declarados definitivamente inútiles después de haber pasado por todos los procedimientos de las leyes vigentes sobre la materia.

EMPRESTITO NACIONAL DE 175 MILLONES DE PESETAS.

Los señores contribuyentes de esta capital y su provincia al mencionado empréstito, que deseen beneficiarse en el pago del primer plazo en la mitad de su importe admitida en valores públicos, pueden entenderse con D. Ramon de Torres y Codes, del comercio de Córdoba, quien se encargará de pagar en su nombre, haciéndoles partícipes de una rebaja convencional, mediante la entrega anticipada de sus respectivas cuotas.

Boletín religioso

Hoy.—Santo Tomás, apóstol.—Mañana San Demetrio y compañeros mártires.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la parroquia del Salvador, en sufragio del señor don Pedro de Leon y Navarrete.—Mañana en la ermita de San Juan de Letran.

—En la Santa Iglesia Catedral practicará hoy el Sr. D. Antonio Cruz y Puig.

—El jueves veinte y cinco, primer día de las jornadas de María Santísima en la Iglesia de San Cayetano, á las cuatro de la tarde, y así sucesivamente á igual hora todos los días festivos.

—Hoy y mañana á las oraciones sexto y séptimo día de las Jornadas de María Santísima en la Iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos y en la ermita de Ntra. Sra. de la Aurora.

—En la ermita de Ntra. Señora del Socorro se celebrarán las Jornadas todos los días hasta pasara la pascua de los Santos Reyes, á las seis y media de la noche, con orquesta.

—Segundo y tercer día de las Jornadas de María Santísima en la ermita de San Juan de Letran, al toque de oraciones.

—Los asociados á la Corte de María visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Nieves, en la Catedral.—Mañana á Ntra. Sra. de la Luz, en Santa Marina.

Espectáculos.

GRAN TEATRO DE CORDOBA.

Funciones para hoy.—Por la tarde á las tres y media.—1.º Sinfonía.—2.º La preciosa comedia en un acto, *Prueba práctica*.—3.º La chistosa pieza en un acto, *Una casa de ferias*.—4.º Un es cogido intermedio de *Bails*.—5.º Terminando con el gracioso sineto *El Conde metiendo la cara en barro*.

Entrada principal, 2 rs.—Id. al paraiso 1 r.—Precios de las localidades.—Plateas, palcos principales y de luto, 10 rs.—Palcos segundos, 4 rs.—Butacas, 2.—Delanteras de anfiteatro, 2.—Asientos de id., silloncillos y delanteras de paraiso, 1.

Los señores abonados disfrutarán gratis sus localidades.

Por la noche.—2.º del segundo abo-

no.—1.º Sinfonía.—2.º La comedia en tres actos, *El baile de la condessa*.—3.º Por la primera pareja y cuerpo coreográfico, el baile del género anárquico, *El puerto de Santa Maria*.—4.º Finalizando con la comedia en un acto, *Este cuarto no se alquila*.—A las siete y media.

Precios.—Plateas, palcos principales y de luto, 30 rs.—Palcos segundos, 16 reales.—Palcos reservados en el cuarto piso, 10 rs.—Butacas, 3.—Silloncillos de anfiteatro, 2.—Asientos de id., 1.—Silloncillos y delanteras de piso alto, 2 rs.—Entrada principal 3 rs. Id. al paraiso 2.

TEATRO DEL RECREO.

Hoy tendrá lugar un gran baile de máscaras, empezando á las once de la noche y concluyendo á las cinco de la mañana.—Entrada de caballero 3 rs.—Id. de señora, 2.

BAILE DE SOCIEDAD GRATIS.

Como en los días feriados anteriores se verificará hoy á las ocho de la noche en los salones bajos del café del Gran Capitan.

CIRCO GALLISTICO

Hoy habrá riñas de gallos en el circo establecido en la plazuela de las Doblas, cuyo precio de localidades y entrada son los siguientes:

Butacas, primer ruedo, 2 rs.—Id. por abono de temporada, 50 rs.—Id. segundo ruedo, 1 real.—Id. por abono, 30 rs.—Entrada general, un real.

Correspondencia particular del DIARIO DE CORDOBA.

Madrid 19 de Diciembre de 1873. Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Mi querido amigo: Como no podemos juzgar mas que oficialmente en la cuestion de la guerra, nos tenemos que atener á lo que nos diga la *Gaceta*. Es lamentable que ninguno de nuestros periódicos tenga un corresponsal en el teatro de la guerra, y de este modo sabriamos la verdad de los hechos.

No es esto que no demos veracidad á los partes del gobierno, sino que este no puede decir todo lo que se debe.

Hecha esta aclaración, fijémosnos por hoy en el parte del General Moriones recibido ayer tarde, y acerca del que hacia alguna indicacion en la última hora de ayer. Por dicho documento se desprende que el general Moriones ha hecho un movimiento envolvente, el cual parece que ha tenido buen éxito, toda vez que ha librado á Tolosa de la dominacion carlista y la ha abastecido para cuatro meses con municiones de boca y guerra.

Los movimientos han durado desde el 4 en que salió el general en jefe de Pamplona hasta ayer en que el Señor Moriones dá por terminadas estas operaciones y se propone emprender otras. Nos parece bastante del lado el parte con respecto á los movimientos, no así con respecto á las bajas de una y otra parte, á juzgar por lo que dicen las cartas particulares. Se descubre tambien que si bien la lucha fué encarnizada en la derecha y centro de la línea, lo fué mucho mas en la izquierda, donde el general Catalan tuvo que sostener un combate terrible, al que por circunstancias de momento no le pudieron ayudar las demás divisiones. De todos modos y sin que se pueda juzgar de si los movimientos llevados á cabo han estado dentro de las prescripciones militares, nos atenemos á los resultados, que es que los carlistas no estan en Tolosa.

Reina entre los intransigentes á guna agitacion desde ayer, por la esperanza, es decir, ya la seguridad, de que Cartagena seguirá en poder de los insurrectos el día que se abran las cortes. el no estar arreglada la cuestion del Ayuntamiento de Madrid, de lo cual en verdad no tiene la culpa el Gobierno, sino las personas que han sido designadas y que perteneciendo á partidos que no son efecto de la situacion se niegan á aceptar los cargos concejiles, que á parte de todo no son renunciables y mucho menos en momentos en que peligran los derechos de los vecinos. A mas de esto los Sres. Figueras y Pi y Margall, que to dejan un momento la pista del poder, y de echar á bajo la situacion existente, están dedicados segun dicen á detener á las masas, ocupacion muy socorrida, porque á su sombra pueden hacer cuanto les convenga, en la seguridad que habrá que

darles las gracia aunque suceda lo que suceda.

El manifiesto de los Sres. D. Pedro Saavedra, Duque de S. xto, Elduayen, y Romero y Robledo, nos ha parecido, y á cuantas personas le han leído, muy franco y claro. No obstante, como el asunto es tan grave, aun que las firmas de este documento sean muy respetables, creemos que nunca mas que hoy seria necesario el que los hombres del partido monárquico se pusiesen de acuerdo y llegaran á conclusiones firmes y definitivas, que no de otro modo se consigue lo que ha de ser benéfico. Antes de la partida de D. Amadeo pediamos esto mismo: nada sucedió. Nadie estaba preparado. Hoy que la República pasa por una crisis terrible, es preciso prepararse para un momento dado.

Hoy por la mañana se recibió un despacho de Washington en el que se dice que el tribunal de presas, ha declarado ser buena el *Virginus* y que no tenia derecho á llevar bandera americana. Con este motivo se han dirigido telegramas á las autoridades de Cuba y Puerto-Rico y á nuestro representante en Washington para que haga las reclamaciones oportunas y pida la devolucion del *Virginus*. En esta cuestion han quedado mal los gobiernos de los Estados-Unidos y de España, y nos abstenemos de hacer los comentarios que naturalmente se desprenden, por razones fáciles de comprender.

Hoy se ha verificado una reunion en casa de Pi, de varios diputados del centro y de la izquierda. Se ha hablado de la conducta que han de observar. Se va el correo.

El corresponsal.

De la parte oficial de la *Gaceta* del 19 copiamos las noticias siguientes:

Provincias Vascongadas y Navarra.—El General Primo Rivera, desde Lerin, con fecha de ayer, participa que en los pueblos de la Solana han entrado gran número de carlistas heridos en las acciones ocurridas en la inmediacion de Tolosa.

El Comandante militar de Tudela da parte de haber pasado el Ebro por el vado de la Muralla, situado á corta distancia de Binmal, una partida de 20 hombres, y que apercibidos los Voluntarios de dicho pueblo, en número de 30, emprendieron la persecucion de aquellos, haciéndoles reparar el rio.

El mismo participa que á las cinco de la madrugada de ayer se ha presentado en Morilla una partida carlista de 25 infantes y tres caballos, tratando de sorprender á aquel destacamento; pero roto el fuego, la faccion fué rechazada, y reconocido el sitio despues de la fuga de los carlistas se encontraron botellas de petróleo.

El Gobernador civil de Alava dice que ha bajado á la Puebla una faccion carlista, compuesta de 200 hombres. Valencia.—El Capitan general, en telegrama fechado en Chelva el 13, recibido en este Ministerio en el día de ayer, dice lo siguiente:

«Despues de siete horas de marcha difícil y arriesgada, en la que la artillería de batalla ha recorrido una legua por el lecho de un rio de corriente rápida, he entrado á las tres de la tarde en esta poblacion, que no ha ofrecido resistencia alguna, no obstante ser el principal depósito y base de operaciones de las facciones carlistas.

En ella me esperaba hace dos dias los cabecillas Cucala, Vallés y Santés con un total de fuerza de 10 á 12,000 hombres; y á pesar de la mucha defensa que ofrecen las formidables posiciones que la rodean, y de lo costoso que puede hacerse el paso por el profundo desfiladero del barranco de la Salada y de las alturas de Domeño, las facciones no se han atrevidas á esperar á la division. Cucala y Vallés habian marchado, hacia la provincia de Albacete el primero y hacia Segorbe el segundo, y Santés huyó esta mañana vergonzosa y precipitadamente por la Peña de los Remedios en direccion de la Yesa. Solo á gunas fuerzas de este, que quedaron para observar nuestros movimientos, dispararon durante la marcha algunas descargas á la brigada Gofin, que flanqueaba la derecha.

Han caido en mi poder cuatro prisioneros, 420 armas de fuego de diferentes clases y modelos, gran cantidad de pólvora que he mandado inutilizar, dos talleres de vestuario y recomposicion de armamento que se han destruido, ropas, instrumentos músicos, tiendas de campaña, alpargatas y

otros varios efectos de guerra, de que daré á V. E. cuenta detallada.»

El Brigadier Welser comunica de la Alcora haber llegado á dicho punto, del cual salió ayer tarde en persecucion de la faccion Santés.

El General en Jefe de las fuerzas frente á Cartagena participa que en el día de ayer la plaza ha hecho bastante fuego por la mañana en la loma de los Molinos de la Rivera, donde se practicó un reconocimiento; en los demás puntos lo ha verificado en la misma forma que el día anterior. Un proyectil nuestro hizo volar un repuesto que tenian los insurrectos en la muralla, ignorándose aun las consecuencias.

Por la tarde estubo dicho General en la bateria núm. 8, que ocupa una excelente posicion contra Atalayá.

Hay gran actividad en la linea del campamento de La Palma. Por todas partes siguen avanzando las baterias, que hacen un nutrido fuego contra los castillos de la plaza.

Cataluña.—El Gobernador militar interino de Lérida da cuenta de que la partida carlista de Tristany se hallaba en Turana, y que á consecuencia de la desunion que reinaba entre sus individuos se han separado de ella mas de 100 de estos, presentándose á las Autoridades en demanda de indulto.

Segun participa el Delegado de Tarazona, el cabecilla Baro con 40 hombres se dirigia á las Pielas, y Miret con 20 á Torredembarra.

El cabecilla Mora pernoctó en Torredembarra con 350 hombres.

Aragon.—Segun parte dado por el Capitan general, la faccion de Gamundi, en vista del movimiento operado por la columna de Castillo hacia la canal de Berdun, ha contramarchado retirándose á Sangüesa.

La faccion del Cura de Flix, compuesta de 300 hombres, penetró el 15 á las siete y media de la tarde en Caspe, y despues de quemar el Registro civil salió en direccion de Fayon.

Las facciones de Marco y Cucala se dirijan á la provincia de Teruel, segun telegrama de las Autoridades de Zaragoza.

Castilla la Vieja.—El Capitan general da parte de que la faccion Vallés, perseguida por la columna del Capitan Huerta, marchaba hacia Uña llevando cuatro heridos.

Galicia.—El Gobernador civil de Orense dice que una partida carlista penetró en Muñios y robó al recaudador de los fondos municipales, dando vivas á la religion y á Carlos VII. Créese que esta faccion es la misma que se dirigia á Calvos y va perseguida por la Guardia civil.

Búrgos.—Segun telegrama de las Autoridades locales, 30 guardias de Villarcayo desplegados en guerrilla han batido á 1,000 carlistas y algunos caballos, causándoles cinco muertos y 14 heridos, entre ellos el cabecilla Ayala.

Castilla la Nueva.—Dice el Gobernador de Ciudad-Real que á las diez de la mañana de ayer entró en Piedra la partida del cabecilla Cortina, compuesta de 60 hombres, llevándose 1,465 reales.

El cabecilla Villalain, despues de pedir raciones de cebada en Campillo de Dueñas, ha salido para Cubillejo de la Sierra. Así lo dice el Gobernador civil de Guadalajara.

De la *Gaceta* de Madrid y de la *Correspondencia de España* copiamos las noticias siguientes:

En todos los círculos políticos ha producida notable efecto la noticia del acuerdo del gobierno de Washington referente al *Virginus*.

—El gobierno español empezará ahora sus reclamaciones con el gobierno de Washington acerca del vapor *Virginus*.

—El gobierno ha recibido hoy un importantísimo telegrama de nuestro representante en Washington, anunciando que aquel gobierno ha declarado que el *Virginus* no tenia derecho para arbolar el pabillon norteamericano.

—El señor ministro de Estado ha participado inmediatamente á nuestros representantes en el extranjero, el importante telegrama de nuestro representante en Washington, referente al *Virginus*.

MERCADOS. Bolsa de Madrid. Cota oficial del 19. Consolidado, 13.90. Deuda del personal, 00.00. Bonos, 54.90. Acciones del Banco de España, 168.00. Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.

